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海都记者将江南新区
（江滨南路南益鲤景湾到中
南滨江铭悦段）公交以及没
有公共电单车等问题反映
给泉州市公交集团后，该集
团组织江南分公司、集团经
营业务部以及智慧出行公
司代表接受采访。

泉州市公交集团工作
人员介绍，为充分保障市民
群众的出行需求，泉州市公
交集团开通了“泉州公交定
制线路平台”小程序，并拟于
今年 11月底先期开通珑玥
湾—江滨路—笋江路—新门
街—文化宫的往返定制线路

进行招募，后续还将根据该
定制线路的招募情况及出行
需求，再开通该区域前往其
他区域的定制线路进行招
募。市民也可根据实际需
要，自行提出心目中的定制
线路，通过面向其他市民进
行意向征集，结合系统数据
分析及道路实际勘察后，按
照市民提出的线路、运行时
间，招募同行者，在达到需求
人数时，泉州市公交公司将
开始线路试运营。

该工作人员表示，关于
慢行系统方面，泉州中心城
区的公共电单车为有桩式

运营模式，是在原有公共自
行车场站的基础上进行设
备改造，才实现公共自行车
与公共电单车兼容停放。
江南新区现有公共自行车
站点设施设备，是鲤城区属
资产，需由鲤城区相关部门
出资改造或新建，方可实现
有桩公共电单车的投放。
当前，泉州市公交集团也正
持续对接鲤城区相关部门，
积极沟通协商江南新区相
关站点设备改造和公共电
单车投放事宜。

此外，针对江南新区群
众反映的49路公交问题，在

11月18日的沟通座谈会上，
泉州市公交集团江南分公司
相关负责人表示，将对49路
公交线路现有站点进行实地
走访勘察并适时根据道路通
行情况对线路进行优化。这
名负责人提醒，由于公共交
通所具有的特性多是以满足
市民基本出行为主，不一定
能覆盖所有乘客的直达要
求，公交集团目前在江南新
区共开通有24条公交线路，
片区内的市民目前乘坐公交
车出行可暂时通过江南片区
内各公交线路之间的换乘实
现出行目的。

□“3.8万人‘出行之困’何时解决？”调查追踪

全城出谋献策 共解出行难题
本报报道江南新区“出行之困”引发广泛关注，许多市民通过海都热线等

留言，呼吁各级部门促进解决；相关部门高度重视，召开座谈会研究解决方案
N海都记者 杨江参 黄晓燕 苏鹏峰 文/图

连日来，本报以泉州江滨南路南益鲤景湾至中南滨
江铭悦段为例进行的江南新区公共交通现状调查报道
（详见2024年11月15日A01版），引发了社会的广泛
关注，许多群众通过拨打海都热线通968880或官微“海
峡都市报闽南新闻”留言，呼吁各级部门能够促进解决，
让新区的公共出行能够更加便利。

带着群众的期许，本报先后将这一情况反映给江南
片区建设指挥部和泉州市公交集团，引起高度重视，并
专门召开交流座谈会，现场探讨研究解决方案。

在本次调查报道中，
为了更真实了解群众的意
见和看法，本报官微于 11
月 15 日特别推出《江南新
区公共交通出行问卷调
查》（江滨南路南益鲤景湾
至中南滨江铭悦段）。截
至 11 月 19 日 18 时 18 分，
共有 1328 人参与问卷调
查，其中，住在江南新区的
有 1130人，其他区域为 198
人。

就“平时是否乘坐公
交出行”这一问题，超七成
的群众回答“是”。调查
中，很多人表示，选择购买
江南新区房子的业主基本
以刚需为主，考虑的是性
价比，而工作却往往在古
城，因此大家乘坐公交“上
下班”的居多。

参与问卷调查的市民
中超半数认为，目前该路
段站点设置很不合理，而
这种不合理造成他们从家
步行至最近的公交站点需
要 10 分钟以上。在 18 日
的交流座谈会上，现场一
位工作人员直言，他家就
在源昌江南城，一个拥有
1447户的小区。他说，“我

们小区附近没有设置公交
停靠站，如果我选择乘坐
公交，小区本身就不小，在
小区里我得从东走到西，
等出了小区大门，还得从
西走到东去最近的公交站
点，前前后后一算近 30 分
钟，怎么乘坐？”

针对“目前公交存在
的主要问题”，选择线路
少、班次少的群众分别为
1156票、1041票，均超过调
查人数的七成。“线路班次
少，候车时间长，当然没人
愿 意 坐 公 交 ，非 常 不 方
便！”“49 路公交线路就是
鸡肋，基本用不着，急需新
延路过笋江桥和动车站的
公交车。”……在本次问卷
调查中，有不少群众留言，
希望能将原有的 49路公交
线路设在江滨南路上的站
点挪至新延路上，因为该
路段大部分小区的出入口
都设置在新延路上。

正因如此，在“您对公
交线路优化提升有什么具
体的建议”中，“增加线路、
班次”和“站点延伸到次干
道新延路”的票数分别达
到了 1213票和 982票。

对于“您觉得该区域
是否需要设置公共电单车
停靠点”这一问题，1236人
投了赞成票，占到总投票
数的 93.07%。调查中，不
少受访者觉得公共电单车
相比于其他公共出行更为
便利。

“与乘坐公交相比，尤

其高峰期，公共电单车可以
避免交通拥堵；与共享单车
比，速度更快，还不用踩得
那么辛苦，试想如果刚化好
妆，大热天的踩个单车出
行，直接满脸‘糊’了，所以
还是建议能设置公共电单
车停靠点。”一位接受调查
的市民黄女士说道。

其实，早在调查初期，
为了更真实展现该区域的
公共交通现状，海都记者
已经亲身体验了一回 49路
公交。

10月 25日上午 8点 33
分，记者来到泉州文化宫，
公交站牌上显示 49路从文
化宫到珑玥湾共有 17 站，
首班发车时间 7点，末班发
车时间 18点 15分，全程一
票制1元。20分钟过去，见

车迟迟未至，记者咨询现场
岗亭保安，得知 49 路一般
是 25 分钟或者 30 分钟一
班，让记者耐心再等等。

上午9点，49路公交车
驶进文化宫站，公交车车头
上方的显示屏显示：本班车
9时发车，此时4位上了年纪
的老人慢慢上车，记者也随
即跟上并坐于公交右侧第一
位置。进站后，公交车司机
并未停留，等乘客落座后即

刻发车。听到记者抱怨说等
很久了，司机笑着说，估计记
者与上一班车擦肩而过，这
才等了足足一班车的时间。

随后，49路车行驶6站
至丰泽泉秀街道办事处站
点后，一位乘客下车，而后
到第 7站田安路南段，一位
阿姨上车，直至行驶至鲤景
湾站并未有乘客再上车。
记者从文化宫站出发至鲤
景湾站下车，其间并未遇到

大堵车，共计30分钟。司机
也告诉记者，如果不堵车，
一趟用时30分钟左右。

司机说，他驾驶 49 路
公交已有七八年，途经该路
线周围没有工厂，再加上多
数人习惯电动车出行，因此
这么多年来，不管是不是高
峰期，49 路公交的乘客都
不多，常常都是个位数，而
且乘坐的绝大多数是退休
老人。

11 月 15 日上午，海都
记者来到江南片区建设指
挥部，并将江南新区公共交
通现状问题反映给办公室
一名工作人员，对方表示将
汇报给相关负责人处理。

11 月 18 日下午 3 点
半，江南片区建设指挥部
专门召开会议，参会人员
除了本报记者，还包括江
南片区建设指挥部办公

室、规划组、建设组（住建、
城管），高新区管委会、江
南街道、浮桥街道、金龙街
道、常泰街道以及江南城
建集团负责市政交通的分
管领导，并邀请泉州市公
交集团相关代表参加，针
对本报提出关于江南新区
的交通现状相关事宜，请
各相关单位根据单位职能
进行交流座谈。会上，各

方代表各抒己见。
针对公交公司反映的

江南新区公交场站少问题，
江南片区建设指挥部规划
组代表表示，就公共交通系
统规划来说，规划部门将配
合根据公交集团线路的需
求，前置进行相关公交站点
用地的征收建设。

而作为江南新区小黄
人停靠点的业主单位，针对

本报报道的江南新区（江滨
南路南益鲤景湾到中南滨
江铭悦段）没有公共电单车
停靠点的问题，鲤城区城管
局相关人员告诉记者，参会
代表已第一时间向局里汇
报，局里高度重视，目前正
跟有关部门及相关企业探
讨研究解决方案，将尽快形
成运营模式，早日为民解
忧。

超半数认为公交站点不合理

超九成人期盼设置电单车点

搭乘49路公交：等公交时间长 乘坐人数也少

江南片区建设指挥部：专门召开会议 探讨解决方案

泉州市公交集团：积极对接解决 开通定制公交

问卷调查
记者体验

部门回应

江南片区建设指挥部专门召开会议探讨解决方案 位于金色外滩南侧的公共自行车停靠点，没有公共电单车


